

Zeitschrift: Berichte der Schweizerischen Botanischen Gesellschaft = Bulletin de la Société Botanique Suisse

Herausgeber: Schweizerische Botanische Gesellschaft

Band: 45 (1936)

Vereinsnachrichten: Rapport pour 1935

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Rapport pour 1935

présenté par le président *Arthur Maillefer*, Lausanne.

Manuscrit reçu le 24 juin 1936.

A la fin de 1935, le nombre des membres était de 304, en augmentation de 2 sur celui de 1934 : 5 membres honoraires, 4 membres à vie et 295 membres actifs. La mort nous a enlevé 3 membres : en février, M. Charles Flahault, ancien professeur à Montpellier, membre honoraire; en janvier M. Paul Berthollet, expert-forestier à Veytaux et en novembre M. le Dr Ernst Baumberger, ancien maître de gymnase à Bâle.

Une assemblée de printemps a eu lieu à Schaffhouse le 7 avril; 7 communications y furent présentées; une excursion dans le Hegau fut malheureusement contrariée par la pluie; nous devons des remerciements aux autorités de Schaffhouse, à la Société schaffhousoise des Sciences Naturelles et en particulier à M. G. Kummer, qui ont fait tout pour rendre cette réunion intéressante.

A l'occasion de la 116^{me} session de la Société helvétique des Sciences Naturelles, notre Société a tenu deux séances à Einsiedeln; 10 communications scientifiques y ont été présentées; le 20 août, une excursion organisée par le R. P. Damian Buck et dirigée par M. Benziger, forestier à Einsiedeln, et M. le Dr Walo Koch nous a conduit dans les tourbières de la Sihl, dernière occasion d'étudier leur flore caractéristique avant qu'elle disparaisse sous l'eau du nouveau lac.

Le 21 août, sous la direction de M. le Dr Walo Koch, une quinzaine de membres explorèrent la plaine de la Sihl, avec l'itinéraire suivant : Biberlikopf, traversée de la plaine entre Reichenberg et Uznach; cette excursion fut très intéressante et nous remercions M. W. Koch pour le dévouement qu'il mit à l'organiser.

En 1935 a paru le volume 44 des « Berichte », fort de 447 pages et contenant 18 travaux originaux; nous remercions notre éditeur-rédacteur M. le prof. Gäumann pour le soin avec lequel il dirige notre périodique.

Les comptes présentés par M. le prof. G. Blum se résument comme suit :

Recettes :

Solde actif fin 1934	fr. 7,577.61
Intérêts	» 77.60
Cotisations annuelles et finances d'entrée	» 3,036.64
Subvention fédérale	» 2,000.—
Recettes diverses	» 438.55
Total des recettes	<u>fr. 12,856.85</u>

<i>Dépenses :</i>	
Administration	fr. 206.40
Impression des « Berichte »	» 7,377.55
Total des dépenses	<u>fr. 7,583.95</u>
<i>Balance :</i>	
Recettes	fr. 12,856.85
Dépenses	» 7,583.95
Excédent des recettes	<u>fr. 5,272.90</u>
Cotisations en retard	» 490.—
Solde actif fin 1935	fr. 5,762.90
Somme encore due pour le « Bulletin »	» 3,885.35
Fortune nette fin 1935	<u>fr. 1,387.55</u>

Fin 1934, la fortune nette de la Société était de fr. 5567.90; nous avons donc eu en 1935 une diminution de fortune de fr. 4180.35; remarquons que le coût de nos « Berichte », compte tenu de la participation financière des auteurs, qui ne figure ni en recettes ni en dépenses dans nos comptes, a été de fr. 9577.55. Il a été remis à la Bibliothèque de l'Ecole polytechnique fédérale 120 exemplaires de nos » Berichte », pour une valeur de fr. 2299, de sorte que la subvention de fr. 2000 de la Confédération est plus que compensée par ces exemplaires; en réalité c'est nous qui avons fait à la Confédération un cadeau de fr. 299; pour les années 1933, 1934 et 1935, nous avons reçu de la Confédération fr. 6000 de subvention et nous avons donné à son Ecole polytechnique pour fr. 8140 d'exemplaires de nos « Berichte ». La subvention fédérale est donc pour nous quelque chose de négatif et représente pour notre caisse une sortie de fr. 2149 pour les trois dernières années. Cette situation ne peut durer; le comité entreprend des démarches pour y parer.

L'activité de la Commission pour le lever cartographique de la flore suisse ressort du rapport suivant de son président M. Walter Höhn - Ochsner à Zurich :

Bericht der Kommission für die floristische Kartierung der Schweiz.

Mitgliederbestand : Wie aus dem Rapport des Herrn Präsidenten der S. B. G. pro 1934 ersichtlich, verloren wir unsrer verdienten Mitarbeiter Herrn Louis Nicoulet, St. Imier. Als neue Mitarbeiter sind angemeldet :

Herr Werner Michel, stud. rer. nat., Fährweg, Olten,

Herr Emil Brunner, Unter-Stammheim.

Die Zahl der Mitarbeiter beträgt Ende 1935 : 114.

Zentralarchiv : Im Berichtsjahre sind 83 Katalogblätter eingeliefert worden. Das Archiv weist am 31. Dezember 1935 folgenden Bestand auf:
Phanerogamen und Gefässkryptogamen 1238 Katalogblätter
Kryptogamen 183 »

Total 1421 Katalogblätter

Voici quelques notes sur la carrière des membres que nous avons eu le chagrin de perdre :

Paul-H. Berthollet, expert forestier, à Veytaux, est décédé à Veytaux-Montreux le 28 janvier 1935; il était né en 1865; a étudié à l'Ecole forestière de Zurich de 1883—1886 et il obtient le diplôme d'expert forestier. Il ne devait pas se vouer à la carrière forestière et entra dans une maison de commerce à Lausanne. En 1893, toutefois, il quitte celle-ci, ayant été appelé en qualité de commis de première classe à l'Inspection fédérale des forêts à Berne. Il y reste jusqu'au 1^{er} avril 1924, date de sa mise à la retraite et à laquelle il rentre au pays natal soit à Montreux. Jusqu'à la fin il a été un membre fidèle de la Société botanique suisse et il assistait à presque toutes les réunions.

(« Journal forestier suisse », mars 1935.)

Charles Flahault, membre honoraire, ancien professeur à Montpellier, décédé au début de février 1935, avait atteint l'âge de 85 ans. Il a enseigné pendant longtemps de façon brillante la botanique à l'université de Montpellier. Savant de renommée mondiale, le défunt a beaucoup publié; c'est le domaine de la géographie botanique qui l'attira le plus. Au cours de sa carrière, il entra en contact avec de nombreux forestiers et il ne tarda pas à éprouver un véritable engouement pour la forêt; il avait su en apprécier la haute importance pour la région méditerranéenne et aussi remarquer le manque de soin dont elle a souffert trop souvent; tant et si bien qu'à partir de sa retraite à 75 ans, il consacra toute son activité à la forêt. C'était un ami sincère de la Suisse.

(« Journal forestier suisse », mars 1935, *H. Badoux*.)

Dr. Ernst Baumberger-Zaugg, alt Gymnasiallehrer, ist am 5. November 1935 nach kurzer Krankheit verschieden. Geboren am 6. September 1866, widmete sich E. Baumberger naturwissenschaftlichen Studien und doktorierte in den Fächern Geologie, Botanik und Zoologie. 1896 wurde er an der Knabensekundarschule in Basel angestellt und durfte hier, wie auch in der vier Jahre später übertragenen Stelle an der Töchterschule die Genugtuung erleben, die ihm anvertrauten Kinder fast ausschliesslich in seinen Lieblingsfächern unterrichten zu können. So konnte er so recht mit der ihm eigenen Begeisterung für die Wunder der Natur, in den Schülern neben der Vermittlung formalen Wissens den Sinn für alles Schöne wecken. Er war aber nicht nur ein begabter Lehrer, sondern galt auch über seinen engern Berufskreis hinaus als anerkannter Fachmann, so dass er schon frühe als Examinator der Lehramtskandidaten amtete. Damit war jedoch seine Arbeit keineswegs erschöpft. Ausserdienstlich suchte er sich ständig weiterzubilden und der Wissenschaft zu dienen. Seiner nimmermüden Feder entstammen zahlreiche grössere und kleinere Abhandlungen, und besonders seit seiner im Jahre 1925 erfolgten Pensionierung widmete er sich ganz besonders geologischen Studien. Er ist bis zu seinem Lebensende einer der eifrigsten Sammler gewesen und hat bestimmt mitgeholfen, die geologischen Schätze des Basler Museums zu äufnen, zu ordnen und zu katalogisieren.

(« Basler Nachrichten », 7. Dezember 1935.)